



ASÍ COMO el 27 de junio de 2004 es recordado por el despertar de la **sociedad civil** en la **"La Gran Marcha Blanca"** contra la **inseguridad pública** en la **Ciudad de México**, lo ocurrido este viernes 11 y sábado 12 de febrero en las redes sociales marca un antes y después en la defensa de la **libertad de expresión** por parte de los **ciudadanos**.

HACE casi 18 años, capitalinos vestidos de blanco salieron a las calles a manifestarse de manera silenciosa en contra de los altos niveles de criminalidad y la incapacidad para resolver el problema de las autoridades encabezadas por el entonces jefe de Gobierno, **Andrés Manuel López Obrador**.

AUN CON el impresionante tamaño de aquella marcha, lo que se ha visto en las últimas horas en **Twitter** y **Facebook** en respuesta a las amenazas del Presidente a **periodistas** es un fenómeno aún mayor con gente de todo el país condenando los dichos y las acciones del jefe del Ejecutivo.

EN 2004, el tabasqueño no solo ignoró, sino que incluso intentó desacreditar la megamovilización de **cientos de miles de manifestantes**, hecho que marcó la segunda parte de su administración en la que perdió gran parte del apoyo de sus entonces gobernados y que muy probablemente le costó la **Presidencia** en 2006.

ESTÁ POR verse el efecto que tendrá la escalada de ataques del mandatario contra la libertad de expresión, pero si algo nos ha enseñado la historia reciente es que, cuando la **sociedad civil** despierta y exige ser escuchada, ignorarla y descalificarla es un grave error que puede traer serias consecuencias para quien ostenta el poder.

• • •

TRATANDO de apoyar al **Presidente**, la diputada de Morena **Patricia Armendáriz** tuiteó ayer que "por su función crítica de informar todos los **periodistas** deberían dar a conocer sus ingresos y la fuente de los mismos" y hasta arrobó al **INAI** para que tome en cuenta su ocurrencia.

¿EN SERIO la legisladora no entiende conceptos básicos como el **derecho a la privacidad** o simplemente no le importan? Es pregunta transparente.

• • •

MÁS CERRADAS que los momios para el **Super Bowl** que favorecen a los **Rams** sobre los **Bengals** por sólo 4 puntos, están las quinielas de los apostadores políticos sobre la postura que adoptará **México** en el conflicto entre **Rusia** y **EU** por la posible invasión de **Ucrania**.

MUCHOS creen que se respetará el principio de no intervención en favor de Ucrania, pero otros tantos dicen que, como el inquilino de **Palacio Nacional** no sabe quedarse callado, no le importa provocar incidentes diplomáticos, es altamente protagónico y le urgen distractores, anda pensando en meterse en el asunto y hasta ofrecerse como mediador. ¿Será?



FRENTE POLÍTICOS

1. De raíz. Uno de los propósitos de la Cuarta Trans-formación es combatir a los problemas desde el fondo, y como medio desvinculante de la violencia, está el deporte. **Andrés Manuel López Obrador**, presidente de México, supervisó la obra de la segunda academia de Probeis en el estadio de béisbol Héctor Espino, en Hermosillo, Sonora, donde vivirá, entrenará y estudiará la primera generación de 50 prospectos del *rey de los deportes*. En el estado gobernado por **Alfonso Durazo** se entrenará este concepto, la primera academia de béisbol del actual gobierno federal. Los estudiantes serán becados y con ello se evitará que los jóvenes sean cooptados por bandas del crimen organizado. Las coincidencias no existen: llega en el momento oportuno.

2. Los olvidados. De gira en Sonora, el presidente **Andrés Manuel López Obrador** se comprometió con la nación Comca'ac que conforman los pueblos de Punta Chueca, Hermosillo y El Desemboque, Pitiquito, a impulsar acciones de salud, pavimentación y desarrollo social como parte del Plan de Justicia para los pueblos originarios, además, les dijo que regresará el próximo 14 de mayo para verificar los avances de compromisos. El gobernador **Alfonso Durazo** destacó que es un hecho histórico la visita del Presidente de la nación a la comunidad de Punta Chueca, y más si traerá consigo acciones a realizar que le generarán beneficios a esa comunidad. Estas obras y acciones representan la solución a problemas añejos", dijo el mandatario estatal. Llegó el día: no están solos.

3. Comal caliente. Como si estuvieran en uno, así saltan los candidatos de un partido a otro cuando las puertas se les cierran, sin importar sacrificar sus ideales y un día pasar de demócratacristiano, a marxista-leninista, a socialdemócrata o a donde les abran las puertas. La idea es no quemarse en el intento. La diputada **Laura Fernández**, del Verde, se volvió perredista a fin de obtener la postulación a la gubernatura de Quintana Roo, ahí, **Roberto Palazuelos** brincó del PRD-PAN a MC; en Durango, **Marina Vitela**, priista hasta 2017, partido en el que fue diputada, ingresó a Morena en 2018, obtuvo la presidencia municipal de Gómez Palacio y ahora va por la gubernatura. Lo peor es que, con compromiso ideológico nulo, no a todos les va bien. Ya veremos.

4. Sobresalto. Los panistas se muestran más preocupados por corregir las decisiones gubernamentales que por fortalecer su militancia. **Marcos Aguilar**, vocero del Comité Ejecutivo Nacional del PAN, advirtió que el modelo educativo en México está transitando a uno educativo similar al de Venezuela, con la celebración de las llamadas Asambleas de Análisis del Plan y los Programas de Estudio de los alumnos de educación básica y del contenido de los nuevos libros de texto gratuito. Acusan que **Delfina Gómez**, exalcaldesa de Texcoco, monta "un tinglado al que denominó asambleas, ahora como secretaria de Educación". Cuando gobernó el PAN, 2006-2012, México era el país 30 de 30 en educación en la OCDE. ¿Con qué calidad moral?

5. Aplicado. A su llegada como gobernador de Nayarit, el morenista **Miguel Ángel Navarro Quintero** va dando pasos firmes para cumplir con las promesas. Su gobierno publicó un decreto relativo a los principios de racionalidad y austeridad, del aparato gubernamental en el estado, a lo que el presidente local de la Coparmex, **Alejandro Valdés**, expresó su apoyo y beneplácito por esta determinación. Preciso que es conocida la grave situación por la que atraviesan las finanzas públicas del estado, la cual ha empeorado en los últimos años con una deuda que hace inviable la sana operación del gobierno, y, por ello, respaldan la austeridad que se habrá de implementar. Y ya cayeron los primeros exfuncionarios corruptos. Tiene toda la escuela. ¿Transformará?



EDITORIAL

Denunciar y no callar

Un sistema que se precie de actuar con miras a erradicar la corrupción debe primero que nada buscar y fomentar la participación de la ciudadanía, para que ésta denuncie actos indebidos cometidos por funcionarios públicos de cualquier nivel.

Sin embargo y en sentido contrario, quien se siente en deber de señalar actos indebidos por parte de funcionarios y que caen en el terreno de la corrupción, suele encontrarse con una pared de indiferencia o de riesgos para su integridad física, que no hace más que fomentar la impunidad y hacer de la corrupción una enfermedad endémica enquistada en el tejido social y aparentemente difícil de erradicar como estilo de vida.

En su introducción, en el Programa de Implementación de la Política Nacional Anticorrupción, elaborado por la Secretaría Ejecutiva del Sistema Nacional Anticorrupción (SESNA), se refiere la casi inexistente cultura de la denuncia ciudadana ante actos contrarios a las normativas internas de las dependencias de la estructura gubernamental mexicana y por los cuales se llega a beneficiar o evitar consecuencias o sanciones para entidades o individuos particulares en su trato con las instituciones del Estado.

El que existan altos niveles de impunidad en los casos de corrupción, es sin duda consecuencia directa de los riesgos para quienes se atreven a denunciarlos, así como de la indiferencia de las autoridades encargadas de recibir estas denuncias, mismas que lejos de actuar con prontitud en la resolución de las querellas, fomentan la prolongación de las investigaciones y resoluciones, dejando entre la ciudadanía la sensación de que denunciar la corrupción es sinónimo inequívoco de pérdida de tiempo.

Sin esquemas apropiados de protección y garantías de anonimato para los denunciantes, se tiene como resultado un vergonzante índice estimado de que por cada hecho de corrupción denunciado, hay cien que no se denuncian por temor de los agraviados de verse afectados de alguna manera por alzar la voz. Se trata de una proporción escalofriante que explica en mucho que la corrupción se presente como un mal crónico de la vida civil mexicana.

Se debe procurar el establecimiento de normativas que garanticen la protección a los denunciantes, la garantía de su anonimato y la adopción de esquemas que ofrezcan investigación y resolución expedita de los casos denunciados, pues son los afectados los principales aliados del gobierno en la lucha que asegura ha emprendido contra la corrupción, señalada ésta como el principal mal que afecta a México. ●



BAJO RESERVA

Alto al fuego de AMLO con Loret

:::: Un día después de que el presidente **Andrés Manuel López Obrador** exhibió datos del supuesto ingreso anual del periodista **Carlos Loret de Mola** —lo que desató una ola de



Carlos Loret de Mola

ARCHIVO EL UNIVERSAL

reacciones de medios, periodistas y sociedad civil en general—, el mandatario ya no hizo referencia al tema este sábado en sus intervenciones públicas. Fue la primera vez en toda la semana que dejó de hablar del asunto. ¿El presidente fue sensible a las críticas en el contexto de la violencia contra los periodistas? Una interpretación del "alto al fuego" en sus declaraciones es esa. Sin embargo, nos dicen algunos que han estado cerca de él en estas últimas semanas, que el lunes retomará la ofensiva. Lo cierto es que nadie espera que el mandatario se quede callado el lunes próximo, sea cual sea el tono de sus próximos comentarios.

Los periodistas asesinados

:::: Este sábado, en su visita a una comunidad seri, en Punta Chueca, Sonora, un joven manifestó al presidente **Andrés Manuel López Obrador**: "Vamos a estar aquí al tiro, eh; no



Andrés Manuel López Obrador

ARCHIVO EL UNIVERSAL

más asesinatos de periodistas", a lo que el Mandatario federal señaló con su dedo "ya no". Con el crimen, en Oaxaca, del periodista **Heber López Vásquez**, suman cinco comunicadores asesinados en México en lo que va de 2022. La estrategia de comunicación del oficialismo en las semanas recientes ha sido pintar una raya, una línea divisoria, entre los homicidios de periodistas y los ataques verbales contra quienes son críticos del gobierno federal. Una apuesta que funciona con "las bases" simpatizantes de Morena, pero no con organismos internacionales, defensores de derechos humanos y gobiernos extranjeros.

¿Y la CNDH?

:::: En medio de todo lo ocurrido en torno a los periodistas en las últimas semanas, particularmente los homicidios, muchos se preguntan dónde está la Comisión Nacional de los Dere-



Rosario Piedra Ibarra

ARCHIVO EL UNIVERSAL

chos Humanos. Este viernes, la institución que dirige **Rosario Piedra Ibarra** no salió para pronunciarse sobre el uso de instituciones gubernamentales para exhibir a un comunicador. Pero tampoco se ve la mano de la Comisión en la exigencia de esclarecimiento de los crímenes cometidos contra **Heber López Vásquez**, ni contra las otras decenas de reporteros asesinados en los últimos tres años. Más se escuchan las voces de grupos extranjeros como el Comité para la Protección de Periodistas o Human Rights Watch, que la del organismo local.

México no cree que haya guerra

:::: Pese a que el gobierno de México tiene análisis según los cuales determina que la posibilidad de un conflicto en Ucrania es reducida, la administración federal decidió modificar ayer ya por la tarde la información que difunde a través de la *Guía del Viajero*, en la cual sugiere evitar viajar a aquel país. Por el momento, a los poco más de 100 mexicanos que viven en el lugar, les recomienda que, si desean salir del país, tomen las rutas comerciales aún disponibles. Lo que México no prevé por ahora, es una evacuación. Interesante, considera más de uno, que la inteligencia mexicana crea saber más que la estadounidense sobre lo que pasará en el país europeo.



EDITORIAL

Ucrania: dar paso a la distensión

El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, transmitió el viernes a sus aliados europeos y a Canadá que su homólogo ruso, Vladimir Putin, ya tomó la decisión de invadir Ucrania e incluso giró órdenes a sus generales. Un canal de televisión estadounidense añadió que los servicios de espionaje esperan el comienzo de la guerra para esta misma semana, y que se llevará a cabo “con dos días de bombardeos y guerra electrónica a los que seguirá una invasión terrestre”. El consejero de seguridad nacional de la Casa Blanca, Jake Sullivan, afirmó que “la amenaza es lo suficientemente fuerte como para que éste sea el momento de irse”, y sus declaraciones fueron seguidas por llamados de la mayoría de países europeos y de otros continentes para que sus ciudadanos eviten viajar a Ucrania o abandonen la nación si ya se encuentran ahí.

La cancillería mexicana, sin aludir al presunto riesgo de invasión rusa, señaló en un comunicado “la reducción de la conectividad aérea en Ucrania” e “invitó” a evitar viajes turísticos o de negocios por el momento “ante el creciente riesgo de quedar varados”; asimismo, sugirió a la comunidad mexicana residente allí que tome “las rutas comerciales aún disponibles si su intención es abandonar el país”. El aviso publicado ayer por la Secretaría de Relaciones Exteriores puede vincularse con la suspensión hasta nuevo aviso de las operaciones de la aerolínea neerlandesa KLM en territorio ucraniano.

Mientras en Occidente se da por sentada la invasión, se habla ya de las sanciones a las que se haría acreedora Rusia si sus tropas cruzan la frontera, y los medios incluso aventuran la fecha de inicio de la guerra, el Kremlin sostiene que se trata de un montaje tanto para consumo interno como para redoblar la entrega de armamento a Kiev. La portavoz de la diplomacia rusa, María Zájárova, denunció que los “anglosajones necesitan una guerra a toda costa, pues las provocaciones, la desinformación y las amenazas son su método favorito para resolver los propios problemas”; el ministro de Exteriores, Serguei Lavrov, acusó a Washington de orquestar una campaña propagandística en torno a la invasión; el asesor del presidente para Asuntos Internacionales, Yuri Ushakov, señaló que la escalada occidental se realizó de manera coordinada hasta dar pie a una histeria “al punto de lo absurdo”, y el propio Putin se refirió a las afirmaciones estadounidenses

como “especulación provocativa”.

En medio de este ir y venir de declaraciones, el presidente ucranio, Volodymyr Zelensky, consideró que “en el espacio noticioso hay demasiada información sobre una inminente guerra a gran escala iniciada por Rusia”, e ironizó ante la prensa que “si alguien tiene información adicional sobre la invasión” la comparta con el gobierno. La actitud del mandatario ilustra lo que hasta ahora es una desproporción entre los hechos sobre el terreno y la escalada política, mediática y diplomática iniciada por la Casa Blanca y secundada por algunos de sus aliados. Esta elevación artificial de las tensiones dista de ser inocua: ya causó descalabros a la economía ucraniana e impulsó una ola de chovinismo exacerbado, que viene de la mano con el fortalecimiento de grupos ultranacionalistas de corte violento y filiações fascistas, un cóctel sumamente volátil en una sociedad integrada por un amplio sector étnica y culturalmente ruso. Cabe esperar que todos los actores involucrados se conduzcan con sensatez con la finalidad de conjurar un conflicto que sería necesariamente catastrófico y que podría salirse de las manos de quienes hoy lo azuzan en un alarde de irresponsabilidad.





Sacapuntas

Advertencia española

Nos cuentan que en España se están tomando muy en serio los dichos del presidente **López Obrador**. Su canciller, **José Manuel Albares**, hizo notar que las autoridades mexicanas están conscientes de que tensar las relaciones podría impactar en el tratado de libre comercio que busca nuestro país con la Unión Europea. Porque se debe aprobar por unanimidad.



José Manuel Albares



Andrés M. López O.

Se acordó de los Seris

Nos hacen ver que desde **Luis Echeverría** ningún presidente había visitado Punta Chueca, en Sonora. Hasta ayer, que el presidente **López Obrador** acudió a esa zona donde habita el pueblo Seri. El gobernador de la entidad, **Alfonso Durazo**, recordó que, de hecho, sólo dos mandatarios, además de AMLO, han estado en ese lugar: **Lázaro Cárdenas** y el ya mencionado.



Ricardo Monreal

Fijando prioridades

A proteger la libertad de expresión llamó el líder de la Jucopo del Senado, **Ricardo Monreal**, ante el incremento en los niveles de violencia verbal y física que ya dejó seis comunicadores asesinados en lo que va del año. El político de Morena expresó que "la prioridad más importante del Estado mexicano" es la protección de los periodistas.



Beatriz García G.

Desestima conflicto

Debido a las tensiones en Ucrania, la embajadora de México en ese país, **Olga Beatriz García Guillén**, pidió a los connacionales que se encuentren allá valorar su permanencia. Sin embargo, a su parecer "la posibilidad de un conflicto (con Rusia) continúa siendo reducida", por lo que la representación diplomática se mantendrá operando con toda normalidad.



Elba Esther Gordillo

La maestra, austera

Quien entró al modo de austeridad fue la maestra **Elba Esther Gordillo**. Para su boda, puso una mesa de regalos en conocida tienda departamental, sin incluir artículos específicos, sino certificados de mil, mil 500 y dos mil *pesitos*. Pero la ceremonia religiosa fue boicoteada por la CNTE: hizo destrozos en el lugar donde se realizaría el enlace matrimonial.

SACAPUNTAS@HERALDODEMEXICO.COM.MX





La india piel roja le informó a su novio: "Buenas noticias, Ciervo Blanco. Ya no serás el último de los mohicanos"...

El Mexicano

"Con permiso" –dijo don Verraco. Y así diciendo tomó por la cintura a su mujer, la acostó sobre la alfombra de la sala y procedió ahí mismo a hacerle el amor cumplidamente ante el asombro y estupefacción de las señoras invitadas a la merienda de los jueves. Terminado el insólito trance que dejó boquiabiertas a las damas el hombre se puso en pie, dijo de nuevo: "Con permiso" y se retiró tranquilamente. La esposa se levantó también y se arregló las descompuestas ropas y el peinado en desorden. Una de las presentes, al parecer persona quisquillosa, le indicó: "Deberías evitar que tu marido haga eso en presencia de las visitas". Respondió la mujer: "Ya lo estoy educando. Antes ni siquiera decía: 'Con permiso'..." La caravana de pioneros que en sus carretas se dirigían al Lejano Oeste quedó sitiada por una numerosa banda de belicosos pieles rojas. La flecha de uno de ellos atravesó el cuello del guía de la caravana. Imposibilitado para hablar el hombre escribió en un papel: "El que tenga más balas vaya a Picadillo (se pronuncia Picadilo) y pida auxilio". Nadie quería ir: salir a campo abierto era exponerse a una muerte segura. Pancho el Mexicano leyó el papel y dijo de inmediato: "¿Yo soy ése!".

Montó en su veloz corcel llamado El Temerario y se lanzó contra las filas enemigas. Los pieles rojas le dispararon sus rifles, sus lanzas y sus flechas, pero Pancho pasó entre ellos sin siquiera hacer uso de su Míthueso –así le decía él a su pistola Smith y Wesson– ni de su rifle Winchester '73. Logró llegar a Picadillo (se pronuncia Picadilo), y llevó a la caballería del Ejército al lugar donde los indios tenían sitiada a la caravana. Los pieles rojas huyeron al ver a los soldados. Los colonos aclamaron como héroe a Pancho el Mexicano, y uno de ellos le preguntó: "¿Por qué no les

disparaste ni con tu pistola ni con tu rifle a los indios que te perseguían?". Explicó Pancho: "Porque no tenía balas". "¿Cómo es posible? –se sorprendió el otro–. ¿Entonces por qué dijiste: 'Yo soy ése' cuando viste el papel que escribió el guía? Decía: 'El que tenga más balas...'". "¡Ah qué la tiznada! –exclamó Pancho–. Yo leí: 'El que tenga más balas'..." El duque Sopanela acudió a la consulta de un doctor, pues se sentía muy débil. El médico le preguntó su edad. "80 años". "Y ¿a qué atribuye usted su debilidad?". "Posiblemente se deba –aventuró el duque– a que le hago el amor a la mucama de mi casa todos los días de la semana, menos uno". El facultativo se asombró al escuchar la respuesta de su paciente y decidió verificar el dato. Llamó por teléfono a la mucama, y ésta confirmó lo dicho por su patrón: en efecto, el señor duque le hacía el amor todos los días de la semana menos uno: el jueves. "¿Por qué el jueves no?" –inquirió el médico. "Es el día que descansan el mayordomo y el valet". "¿Y qué tienen que ver en esto el valet y el mayordomo?". Explicó la mucama: "Son los que ponen al señor duque arriba de mí y luego lo ayudan a bajarse"... Candidito, joven varón sin ciencia de la vida, se sentía sumamente atraído por Dulcibel, pizpireta muchacha que a nadie le negaba nunca un vaso de agua. La extremada timidez de Candidito, por desgracia, le impedía expresarle su sentimiento a la linda chica, pese a que ella no se mostraba indiferente a sus atenciones. El pobre chico se pasaba las noches de claro en claro y los días de turbio en turbio pensando el modo de declararle su deseo, hasta que por fin imaginó una sutil manera de darle a conocer su intención. Le dijo, vacilante, a Dulcibel: "Anoche soñé que te invitaba a ir conmigo a mi departamento". Al punto respondió ella: "Eso demuestra que eres menos pendejo dormido que despierto"... FIN.





Segalmex y el yerno de Scherer

Mientras la opinión pública está ab-sorta en el tema de la casa de la nuera y el hijo del Presidente, a pesar de no haber evidencias contundentes de conflictos de interés, en el subsuelo pasan cosas de las que casi no se hablan.

Una de ellas es que el gobierno y el presidente han estado apartando discretamente a personajes involucrados en casos de corrupción en varios niveles.

Por distintas dependencias han sido relevados personajes oscuros: desde SRE, donde dos funcionarios fueron echados y a uno lo obligaron a devolver una enorme suma de dinero, pasando por casos emblemáticos en el SAT, SCT, Segob, Bienestar, Cultura y Presidencia.

La serie de denuncias penales que han caído en la Fiscalía contra Julio Scherer Ibarra y sus múltiples familiares y socios, es otra muestra importante de eso. Pero hay más dentro de ese clan familiar.

A mediados de enero la oficial mayor de Hacienda, Thalía Lagunes, realizó una amplia investigación en Segalmex, Diconsa y Liconsa —que se sumó a la auditoría forense llevada a cabo por la ASF—, donde reportó graves anomalías.

La funcionaria alertó al presidente que las irregularidades podían configurar delitos de peculado, fraude, colusión de funcionarios y

hasta delincuencia organizada, por lo que era necesario apartar a una serie de funcionarios.

Uno de ellos fue nada más y nada menos que el yerno de Julio Scherer Ibarra, Bernardo Fernández Sánchez, director de operaciones de Liconsa; un joven itamita que difícilmente hubiera llegado a ese puesto sin un acto de nepotismo.

Antes de llegar al gobierno, Fernández Sánchez fue socio y director corporativo de Grupo Kosmos, uno de los principales proveedores de alimentos para prisiones, la empresa de la que Scherer es socio y que aparece mencionada junto a él en los Pandora Papers.

Desde el inicio de su gestión al frente de Liconsa, el yerno de Scherer se vio involucrado en decisiones y acciones poco transparentes que dejan ver un evidente apetito por los negocios al amparo de lo público.

En agosto de 2021, El Universal dio cuenta de cómo al poco tiempo de integrarse a sus nuevas funciones, Fernández adjudicó de forma directa un contrato de 15 millones de pesos a Grupo Serel, una de las empresas integrantes de Kosmos.

Otro caso, del que no se había hablado hasta ahora, es el convenio establecido con una empresa llamada Coprolac para descremar y deshidratar leche fluida a un costo por maquila supe-

rior al del mercado, en claro detrimento del interés público.

El convenio, firmado el primero de mayo de 2020, y disponible en la página web de Liconsa, estableció que Coprolac recibiría por parte de la paraestatal leche fluida de pequeños productores nacionales para descremarla y deshidratarla a fin de producir leche en polvo.

Por descremar el líquido se acordó que Coprolac pagaría a Liconsa 21 pesos por kilo, cuando su valor en el mercado era entonces de 29.5. Así, por cada kilo la empresa habría obtenido un lucro de 8.5 pesos adicionales. Pero la lista de irregularidades observadas es más larga.

Aunque no lo parezca, la 4T está luchando contra la corrupción. No lo hace de forma escandalosa, y no suele sancionar a los corruptos —como debiera—, pero a diferencia del pasado hay un gobierno y un presidente que ni consiente ni es cómplice de la corrupción.

En cualquier gobierno hay y habrá corruptos, el tema es si estos perduran o se les cortan las garras. Comenzar a “des-scherizar” la 4T es un paso en la dirección correcta. Un paso importante que necesita otros pasos más. ●

www.hernangomez.com.mx
@HernanGomezB



Aunque no lo parezca, la 4T está luchando contra la corrupción. A diferencia del pasado hay un gobierno que no consiente ni es cómplice de la corrupción.





No Todos Somos Loret

El presidente exhibió documentos del SAT que mostraron que el periodista Loret de Mola gana 35 millones de pesos al año. Y al hacerlo utilizó su poder de forma excesiva.

Días antes Loret había exhibido fotografías de la casa gris donde el hijo del presidente vive en Houston —siempre dando a entender que exhibía un acto de corrupción, pero sin jamás probarlo, haciendo gala de un periodismo descuidado.

Y el amable lector de estas líneas se preguntará con impaciencia si lo que lee se encamina a golpear al presidente o a Loret. ¿De qué lado estás?, preguntará, como Dios le preguntó a San Pedro en su escapada de Roma: ¿Quo Vadis, hijo mío?

Una pregunta que tiene sentido solo si el lector acepta dos cosas. Que solo hay dos bandos en México. Los pro Amló y los anti Amló. Y que sus propios intereses de ciudadano se representan bien en la lucha de esos bandos.

Se trata de una simplificación que le conviene por supuesto a los dos bandos. Los empodera y glorifica, les gana adeptos incondicionales y salva a cada cual de una mirada objetiva.

Se trata también de una simplificación que no le conviene al ciudadano: borra sus intereses de la conversación pública y aún de su propia conciencia y lo coloca como un mero espectador de una guerra en la cima.

Un campesino viendo relámpagos en la lejana punta de un volcán.

De inmediato la Derecha mexicana se activó en Tweeter para inflar el suceso. “Un acto jamás visto”. “Hoy se cruzó una línea terrible”. “Este es un acto

fundacional”. Y el increíble “TodosSomosLoret”.

No, aún si uno acepta que el presidente cometió un error de desproporción, es ridículo afirmar que Todos Somos Loret. ¿Quiénes son esos “todos”?

Los ciudadanos no lo somos. No podemos sentirnos representados por un periodista que tiene una deuda con la ciudadanía de décadas. Un periodista de elite que ejerció un periodismo acotado por los intereses de Televisa, que no solo incluyó la censura y el veto a personas, sino en su momento de mayor poder, inventó ficciones, en coordinación con las presidencias del momento.

Inolvidable la ficción de la toma de la policía de García Luna de un sitio “secuestradores” y la tortura, esa sí sin comillas, una tortura de verdad transmitida en tiempo real, de Cárdenas Palomino a Israel Vallarta. Como la telenovela ominosa de Frida Sofía, la niña oculta en los escombros, que Loret narró durante horas, para que de pronto Carmen Aristegui nos revelara que la tal niña nunca existió.

Y tampoco Loret nos representa a todos los periodistas. Los que hemos perdido espacios por sublevarnos ante la dictadura de los dueños económicos de la prensa, nos sentimos insultados de la insinuación. Y los que han arriesgado la vida —o la arriesgan— en las zonas del silencio del país, deben estar ofuscados. Qué vil comparar su trabajo heroico con un trabajo hecho en traje y corbata, pagado con millones de pesos y bajo la protección de grupos políticos.

En este caso, el Grupo Tabasco: el ex gobernador Roberto Madrazo que lo comanda, ha confirmado de propia voz a la prensa que son sus herederos quienes financian a Loret.

Termino: Qué bueno que ahora Loret trabaje por primera vez fuera del círculo del Poder y qué bueno que publique posibles actos de corrupción, aunque insisto: sus reportajes no se detienen en trasladar lo probable a lo cierto, que es donde el buen periodismo se esfuerza y se dilata. Qué malo que el presidente se pleitee con él, en lugar de ordenar una averiguación completa sobre la posible corrupción de su hijo, que es lo que le corresponde hacer como funcionario.

Y qué tontería de la Derecha que infle lo ocurrido hasta volverlo épico. Si esto es el “acto fundacional” de algo, no se advina de qué. ¿Acá empieza la nueva democracia mexicana? Pues que la Derecha nos presente a los ciudadanos un proyecto de ese futuro promisorio. Por lo pronto, esto es solo un petardo de luz en su largo deambular por la noche oscura, sin proyector, sin mapa y sin rumbo. ●



Es ridículo afirmar que Todos Somos Loret. ¿Quiénes son esos "todos"?





AMLO: los daños colaterales

*A Carmen Aristegui
y Carlos Loret,
en sendas batallas por su
libertad a expresarse.*

El presidente López Obrador encara uno de los periodos más rípidos de su gestión, de suyo plena de confrontaciones con una amplia gama de actores, desde empresarios y clases medias hasta periodistas y gobiernos extranjeros. Lo singular del momento es que el impacto de las diatribas matutinas desnuda ya un desgaste en el blindaje social del mandatario y costos agregados para sus aliados más cercanos.

El Presidente concentra dosis de poder no conocidas por sus antecesores al menos en los últimos 30 años. Pero las cosas no parecen estarle saliendo bien. Desde Palacio surgen reportes de una atmósfera cargada de ansiedad y un ánimo presidencial endurecido y encerrado en su tozudez, lo que se está traduciendo en los números crudos de estudios encargados por oficinas públicas estratégicas.

De acuerdo con encuestas realizadas por oficinas clave de la autodenominada cuarta transformación, la imagen del Presidente se ha empezado a contraer en regiones relevantes del país. Ello incluye a la Ciudad de México, reportada en el lugar 17 de las entidades en las que existe mayor respaldo al mandatario. La lista es encabezada por Campeche y Tabasco, donde existe un apoyo virtualmente absoluto.

Una nueva perspectiva sobre las cifras arrojadas por esos estudios arrojaría la conclusión

inicial de que, por ejemplo, la aceptación presidencial en la capital del país se ha ido deslizando hacia los 50-52 puntos, mientras que la de la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, se conserva en torno a los 70. Vista a través de ese cristal, la derrota electoral sufrida por Morena el año pasado en la ciudad podría atribuirse no tanto a la señora Sheinbaum como al efecto colateral ocasionado por el distanciamiento de los votantes con respecto a López Obrador.

El problema ha ido más allá. Dentro de Morena se sabe que 55% del electorado en la ciudad avala a la 4T, mientras el 45% restante se le opone. Poco se ha debatido por qué sólo uno de cada tres simpatizantes del partido del Presidente salió a votar el año pasado, pero 7 de cada 10 de los opositores acudió a las urnas, incluso si debió hacer largas filas. La apuesta futura parece echada en retener la base de apoyo a la 4T (dando por perdidas a las capas opositoras) y movilizarla en cada cita electoral y en todo el país, de aquí al 2024.

Un catalizador central de todo este proceso ha sido la convocatoria a una consulta de revocación-ratificación, cuyas dolencias jurídicas y políticas nos han traído múltiples sobresaltos, purgas en el gabinete, batallas en el Congreso y riesgos de fractura en Morena.

Una vez consumado este episodio, el 10 de abril, tendremos frente a nosotros una votación exigua, pero simbólica: 10 millones de votos en el mejor de los casos, menos de 25% de los necesarios para tener efecto legal vinculatorio. Con una mayoría

de sufragios en favor de López Obrador, ante la previsible apatía de la oposición. Y a partir de ahí, cada quién tejerá su estrategia para la siguiente etapa.

Apuntes: Delfina Gómez, secretaria de Educación, operó durante meses, en solitario, una nueva candidatura al gobierno del Estado de México, pero el cartel extraoficial de aspirantes sumó dos cartas: **Alejandro Encinas**, subsecretario de Gobernación, y **Mario Delgado**, dirigente del Morena. El viraje puede atribuirse a la multa del INE por los "diezmos" que se cobraron a trabajadores del municipio de Texcoco cuando la señora Gómez fue alcaldesa (2013-2015). Pero sobran quienes encuentran en el cambio la mano de **Adán Augusto López**, secretario de Gobernación. ●

rockroberto@gmail.com



El impacto de las diatribas mañaneras desnuda ya un desgaste en el blindaje social del mandatario y costos agregados para sus aliados más cercanos.





La violencia económica

Hoy, parafraseando al “Manifiesto Comunista”, se puede decir “Un fantasma recorre al mundo: el fantasma de la desigualdad”. Pero esta vez no es un ectoplasma lo que vaga por el planeta sino una realidad brutal: la violencia económica (VE). Una radiografía y una condena de ese fenómeno junto a la posibilidad de superarlo se encuentra en el documento de Oxfam de enero de 2022: “Las desigualdades matan”.

La VE —el concepto central del documento en cuestión— “tiene lugar cuando las decisiones políticas a nivel estructural están diseñadas para favorecer a los más ricos y poderosos, lo que perjudica de una manera directa al conjunto de la población”.

Este es un fenómeno milenario y parte intrínseca del proceso civilizatorio —su cara oscura— pero lo peculiar e interesante de nuestra época es que, por un lado, la VE quizá se haya agudizado, pero por el otro los avances de la relativa democratización global —contradictoria, insuficiente y muy desigual— permiten suponer que hoy la humanidad dispone de medios materiales e institucionales para detener y revertir ese tipo de violencia. Sin embargo, hay un gran déficit de voluntad política para hacerlo.

Este manifiesto contra la desigualdad de Oxfam está rebosante de datos y argumentos que muestran la brutalidad e ilegitimidad de la VE actual. Veamos algunos: al finalizar el siglo pasado el 1% más rico de la población mundial acumuló 20 veces más riqueza que la mitad más pobre de la humanidad. Entre 1995 y 2021 esa mitad

vio incrementar su riqueza en un magro 2% anual en tanto que la de los 50 personajes más acaudalados del mundo creció al 9% anual. Hoy la suma de la fortuna de los 10 hombres más ricos del mundo equivale a la que, en conjunto, poseen los 3, 100 millones de personas más pobres del planeta. Si esa decena de super ricos tuvieran que gastar su fortuna al ritmo de un millón de dólares diarios, el consumirla les tomaría 414 años.

La lista de indicadores de la desigualdad, así como su agudización del fenómeno, es larga. Justo en los tiempos del Covid-19, la fortuna de esos diez super ricos se ha duplicado al tiempo que los ingresos del 99% de la humanidad ha disminuido y ambos procesos están ligados. Oxfam calcula que de haber recibido y a tiempo la vacuna contra el Covid 19 millones de personas no hubieran muerto y esa posibilidad existió. Como decidieron no liberar las patentes de sus vacunas las farmacéuticas Pfizer, BioNTech y Moderna lograron ingresos de mil dólares por segundo. Antes del Covid, el grueso de la producción del grueso de las vacunas corría a cargo de empresas localizadas fuera de las economías periféricas, pero la pandemia fue aprovechada por las grandes farmacéuticas para monopolizar su producción e imponer sus precios y desaprovechar la capacidad ya

instalada y dispersa por todos los continentes, lo que impidió inmunizar rápido y a bajo costo al conjunto de la población mundial.

Para Oxfam el sistema económico mundial y los sistemas políticos nacionales que lo sustentan tienen un enorme déficit de legitimidad y carecen de sustento moral. La conclusión de “Las desigualdades matan” es clara: por falta de voluntad política hoy la desigualdad mundial y nacional es similar a la que prevalecía en la época de auge del imperialismo clásico. En este aspecto la humanidad no sólo no ha avanzado, sino que los adelantos en igualdad que se experimentaron al finalizar la II Guerra Mundial, ya se perdieron. Y se perdieron a pesar de que hoy los gobiernos, como conjunto, cuentan con los recursos materiales, los instrumentos fiscales y las razones morales para ya no tolerar las concentraciones obscenas de riqueza que caracterizan a nuestra época y, en cambio, reconstruir un medio ambiente sustentable y regímenes con estructuras sociales compatibles con las concepciones modernas de democracia, equidad y justicia. ●

Este es un fenómeno milenario y parte intrínseca pero oscura del proceso civilizatorio.





Pausar con España... montaje ¿fallido?

*Una investigación que dé con los responsables,
exige EU*

Ahora sí que, al margen de consideraciones de otra índole, nada parece más claro hoy –“para quien en verdad desea ver”, se diría– que bastó con el rechazo explícito de España a las reiteradas impugnaciones y acusaciones del gobierno de la 4T en contra de sus autoridades y empresas, para “pausar” el último de los montajes que, con objeto de distraer la atención sobre la cada vez más crítica situación nacional, son activados cotidianamente en las inmediaciones del Zócalo capitalino.

Luego de que tras conversar telefónicamente con su homólogo **Marcelo Ebrard Casaubon**, el canciller **José Albares** explicitara el rechazo de “las declaraciones injustificadas del Presidente de México en estos últimos días” y dejara en claro que su gobierno “va a defender a los españoles, el buen nombre de España y a sus empresas en cualquier circunstancia y ante cualquiera”, en efecto, **Andrés Manuel López Obrador** debió definir el alcance de su propuesta de hacer una pausa en la relación bilateral –“a lo mejor ya cuando cambie el gobierno, ya se restablecen las relaciones...”; habría dicho– y desmontó con ello la “puesta en escena”, cuya vigencia no alcanzó siquiera las 48 horas...

Y ello, por la estrecha relación histórica que al margen de gobiernos y alineamientos ideológicos han mantenido México y España, los innegables lazos familiares y de amistad que mantienen cerca a miles, millones de personas a ambos lados del Atlántico y, en los últimos tiempos, por la dimensión del intercambio comercial y el monto de las inversiones aquí y allá, particularmente las del sector energético que tanto parecen molestar al régimen, hacían impropio un posicionamiento como el que alentó el innecesario diferendo binacional.

Por la estrecha relación que, al margen de alineamientos ideológicos, han mantenido México y España, hacían impropio un posicionamiento como el que se alentó.

Por ello es que debemos hablar de un montaje más, fallido en esta ocasión, a decir de algunos

que, sin embargo, mueve a mencionar que si es cierto como desde el púlpito mañanero de Palacio se ha referido reiteradamente la supuesta o real existencia de un “contubernio económico y político” que a lo largo de tres sexenios –los de los panistas **Vicente Fox** y **Felipe Calderón**, y el del priista **Enrique Peña Nieto**– ha permitido a firmas españolas explotar recursos y saquear bienes en detrimento de México y su pueblo, lo procedente, en caso de existir elementos, es fincar las denuncias respectivas y dejar que sea la autoridad correspondiente la que investigue y proceda.

Es verdad que, como en otras ocasiones, no faltará algún moreno que aún reconociendo la volatilidad del montaje que nos ocupa, afirme que funcionó de cara al objetivo distractor que tenía... y es posible que tenga razón, pero a ello nos referiremos en otra oportunidad...



ASTERISCOS

* Vaya atinada crítica la que el presidente de la Comisión de Libertad de Prensa e Información de la Sociedad Interamericana de Prensa (SIP) **Carlos Jornet**, emitió ante la decisión de ya sabemos quién, de revelar “datos fiscales” del comunicador **Carlos Loret de Mola**: “Es una bajeza que sólo puede ser explicada como venganza” y que abre la puerta “a más violencia e intolerancia” contra los medios y periodistas...

Veámonos aquí mañana con otro asunto *De naturaleza política.*

